
Con fecha 29 de enero, el Juzgado
Civil de Santiago despachó un man-
damiento de ejecución y embargo
contra Senapred en el que obliga a
pagar la suma de $712.788.783 más
intereses y costas y “si no pagare,
trábese embargo sobre bienes sufi-
cientes de propiedad del deudor, los
que quedarán en su poder en calidad
de depositario provisional y bajo su
responsabilidad legal”, según señala el
documento al que tuvo acceso “El
Mercurio”. Dicha acción responde al
no pago de facturas correspondientes
a servicios de extinción de incendios
que llevó a cabo una empresa del
rubro aeronáutico y que prestó servicios de vuelo de helicópteros desde el
31 de enero de 2024 hasta el 26 de febrero de 2024.

Aunque desde el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante
Desastres afirmaron a “El Mercurio” que la deuda ya se encuentra pagada y
“en proceso de notificación en el tribunal correspondiente”, desde la empre-
sa demandante afirman que el juicio en contra de la institución estatal
seguirá vigente, puesto que “faltaría el interés y las costas” que obliga el
mandamiento. Judith Mauri, abogada de la firma, comenta que la forma de
operar de Senapred es cuestionable y provocó un menoscabo a la empresa.
“Terminado el último incendio el 26 de febrero, Senapred demora casi seis
meses en confeccionar el contrato, una demora que tiene a la empresa sin
poder hacer nada para iniciar su cobro, dado que no pueden facturar hasta
que la institución estatal emite el contrato y la orden de compra. Recién en
agosto de 2024 se firman los contratos y Senapred no respeta la ley de
pago a 30 días. El contrato es prácticamente unilateral, no hay opción a
decir nada cuando el servicio se prestó seis meses antes”. 

JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO
DESPACHA ORDEN DE
EMBARGO A SENAPRED POR
$712 MILLONES 

Alicia Cebrián, directora
de Senapred.
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Luego de que un grupo de dirigentes de la
izquierda “no oficialista” llegara a la casa del
alcalde Daniel Jadue —quien se encuentra
en arresto domiciliario— para reunirse con
la dirigencia del Partido Comunista, encabe-
zada por su presidente, Lautaro Carmona, y
la secretaria general de la tienda, Bárbara
Figueroa, varias alarmas se encendieron en
el oficialismo. 

Entre los asistentes a la reunión se en-
contraban el presidente del Partido Popular,
Cristián Cuevas —ex-PC, quien fue funda-
dor del Frente Amplio y terminó alejándose
con duras críticas—; la vicepresidenta del
Partido Humanista, Catalina Valenzuela, y el
presidente del Partido Igualdad, Iván Ca-
rrasco. Juntos forman el pacto electoral
“Izquierda Ecologista Popular”.

La reunión, una iniciativa del PC, fue
destacada luego en su órgano informativo
oficial, el diario El Siglo, en el que se resaltó
que “fuentes consultadas indicaron que se
habló de la elección presidencial y de las
listas parlamentarias para los comicios de
noviembre próximo, pero no todavía en un
sentido de aterrizar acuerdos o avanzar en
alianzas electorales, sino de conocimiento de
las distintas posiciones”.

La razón de que este encuentro causara
inquietud es que las colectividades invitadas
han sido críticas permanentes de La Moneda
y de la gestión del Presidente Gabriel Boric.
Por ello, en el Socialismo Democrático y en

parte del actual oficialismo. Asimismo, la
vicepresidenta del Partido Humanista,
Catalina Valenzuela, bajó el perfil a la reu-
nión, argumentando que la cita tuvo lugar
en la casa de Jadue debido a que él se
encuentra privado de libertad. “En términos
normales, esto habría sido en la oficina del
Partido Comunista”. 

Sin embargo, en el sector algunos sí creen
ver cierto descontento del PC con el gobier-
no del que forma parte.

“El miedo del PC es que, de cierta mane-
ra, nosotros nos quedemos con esa hege-
monía de la izquierda. Que ellos, mezclados
en una lista con el oficialismo, pierdan ser el
partido de la izquierda”, dice uno de los
miembros del bloque. Otro recuerda que el
actual gobierno ha fortalecido el sistema de
AFP y ha propiciado “la represión” al pueblo
mapuche, con múltiples estados de excep-
ción en la macrozona sur.

Mientras, en el oficialismo plantean que la
reunión demostraría que al interior del PC
hay dos almas en pugna. Mientras algunos
creen que la mejor carta del partido para ir
a una eventual primaria debería ser la
ministra del Trabajo, Jeannette Jara, otros
siguen considerando que debiera ser Jadue.

Asimismo, cercanos al gobierno afirman
que es “obvio” que el PC está con complica-
ciones electorales, ya que en la última
municipal perdieron alcaldías emblemáticas
como Santiago. 

Dirigentes del PC y el pacto 
“Izquierda Ecologista Popular” en la casa
de Daniel Jadue.

sectores del Frente Amplio estas conversa-
ciones “presidenciales” y de “listas parla-
mentarias” no fueron vistas con agrado.

Incluso, hay quienes sospecharon que
Jadue estaba buscando apoyo para una
eventual aventura presidencial, pese al caso
que enfrenta en la justicia. Y otros estiman
que el PC podría estar intentando dar seña-
les de alejamiento del oficialismo en año
electoral. 

Consultados al respecto, miembros del
pacto “Izquierda Ecologista Popular” subra-
yan que como fuerza ajena al oficialismo no
hay “ninguna posibilidad” de unirse al PC
para las próximas presidenciales o parla-
mentarias, mientras el partido siga siendo

Inquietud en el oficialismo tras 
cita en la casa de Jadue entre el PC 
y la izquierda “no oficialista” 

El pasado miércoles 5 de febrero era la
última reunión formal que iba a tener el
Consejo de Monumentos Nacionales,
antes de entrar en receso hasta marzo. 

Por ello, ese día, o el siguiente, muchos
de los consejeros se fueron de vacaciones,
luego de aprobar por una amplia mayoría
que se retirara el plinto de la estatua del
General Baquedano para su restauración.

De ahí que muchos se sorprendieran
cuando, el viernes 7, comenzaron a sonar
sus celulares con solicitudes de prensa,
preguntas de amigos y colegas. 

“Con un amplio acuerdo, el Consejo de
Monumentos Nacionales (CMN) acogió la
solicitud del Ministerio de Obras Públicas
(MOP) de retirar el monumento del Gene-
ral Baquedano, considerando las suge-
rencias realizadas por Defensa, en miras a
su restauración y un espacio que garanti-
ce su preservación y exhibición pública.
Esto permitirá reunir nuevamente el
conjunto escultórico, compuesto por el
plinto, que actualmente permanece en
Plaza Italia, y la escultura ecuestre del

General Baquedano, resguardada en el
Museo Histórico y Militar de Santiago
desde 2022”, decía el comunicado, ema-
nado del Consejo y la Subsecretaría de
Patrimonio Cultural. 

Ahí, además, se hacía alusión a tres
posibles nuevas locaciones para la estatua
del héroe de la Guerra del Pacífico, que
hoy está en el Museo Histórico y Militar,
en la Avenida Blanco Encalada.

El problema es que nada de eso se
había votado, ni menos aprobado, el día 5
en el Consejo.

Por el contrario, si bien hubo varias
discusiones al respecto, en esa sesión lo
único que se resolvió fue iniciar los
trabajos de restauración de la base del
monumento.

De hecho, aquel día, el ministerio de
Obras Públicas sí planteó su intención de
relocalizar el monumento, pero la pro-
puesta fue rechazada por varios de los
consejeros.

Entre los argumentos que se dieron,
estaba que el gobierno no hacía referencia

alguna a la sesión del mismo Consejo de
2022, en la que se acordó que el retiro de
la estatua sería “momentáneo”.

“¿Qué entendemos por temporalidad
en el Consejo, cuál es nuestra capacidad
para cumplir nuestros compromisos y
honrar aquellos por quienes nos prece-
dieron?”, planteó Francisco Herrera,
representante del Colegio de Arquitec-
tos de Chile.

En la reunión también se hizo notar que
no se estaba respetando una práctica
tradicional de la entidad para este tipo de
decisiones: La de pedir un informe previo
a alguna de las comisiones que sesionan
para temas específicos.

Ante esto, la subsecretaria Carolina
Pérez debió aclarar que solo se estaba
votando el asunto del plinto. 

Por ello, cuando los consejeros vieron
el comunicado del 7, el enojo fue grande.
Y aunque inicialmente solo son cuatro los
que quieren que la estatua de Baquedano
se mantenga en su lugar histórico, fueron
muchos más los que se sintieron “pasados

a llevar” y manifestaron su molestia. 
De hecho, la polémica pública que se

generó fue tan grande que, a principios de
semana, varios incluso estuvieron anali-
zando la posibilidad de pedir la nulidad
completa de la sesión en cuestión.

Por ello, y para acallar las críticas, la
subsecretaría debió llamar a una nueva
reunión, el pasado jueves, para aclarar lo
sucedido y redactar un nuevo comunicado
en el que básicamente desmentía lo
informado antes. “Ante los errores a los
que pueda haber dado lugar el comunica-
do respecto a la sesión del pasado miér-
coles 5 de febrero, el CMN cumple con
precisar que solamente se pronunció

conforme respecto a la solicitud de iniciar
el traslado del plinto del monumento,
para su restauración”.

Esto, si bien tranquilizó las aguas, no
terminó con las suspicacias. Pues muchos
de los consejeros creen que el “error”
inicial, fue una “acción con intencionalidad
política”, ideada con “mala fe”, y que
pretendía “pasar un gol” al debate.

Por eso, algunos integrantes anticipan
que antes de que —ahora sí— se ponga el
tema en tabla, se van a solicitar estudios
particulares para analizar todas las aris-
tas del caso.

Así, el comunicado terminó siendo un
“autogol”.

¿Se va o no se va? La polémica
trastienda dentro del CMN por el
traslado de la estatua de Baquedano
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—¿Qué tip de estilo les daría
a las y los chilenos?
—Primero que compren los bási-
cos y que, después, inviertan en
detalles. La moda dura lo mismo
que un gusano en el pico del pavo. 

—Usted dijo, en una ocasión,
que la moda es una filosofía... 
—Bueno, dime cómo te vistes y te
diré quién eres. Es magia, porque
tú estás transmitiendo quién eres
con los colores, con el estilo y eso
te hace único. 

—Su madre también fue
costurera. ¿Algún recuerdo
en particular que lo haya
marcado?
—Mi mamá era una gran costu-
rera. Cuando mi madre se separó
vine a ayudarla a Temuco y le dije:
“Mamá, yo te voy a ayudar, pero
yo quiero ganar dinero para poder
irme a estudiar a España” y luego
me fui. Yo no soy diseñador, yo
soy un arquitecto de la moda. 

—¿Y cuál sería la diferencia
entre un arquitecto de la
moda y un diseñador? 
—Saber construir. Porque los
diseñadores saben dibujar, y el
papel lo acepta todo. Mis vestidos
son todas construcciones de

intrínseca moldería. 

—Entonces, ¿cuál diría usted
que es su magnum opus?
—Bueno, te lo dice el público, el
vestido transparente de Cecilia
Boloco [en 2007]. Que después
de 15 años, todavía está en la
palestra.

—¿Cree que nos pusimos muy
graves los chilenos con ese
vestido, en particular?
—Fíjate que su hijo Máximo fue
quien le dijo a ella que lo usara,
tenía unos 4 años. Yo le mandé
unos vestidos a ella y cuando se
los probó, le dijo “¡Ese, mamá,
ese!” ¡Le calzó como un guante!
No había nada que decir, que el
colaless, que el zorro que llevaba,
qué sé yo… Fue como un antes y
un después de Cecilia Bolocco. Lo
mismo que cuando le hice el
vestido para Miss Chile. Que sin
saber se lo había llevado a Miss
Universo.

—¿Usted cree que ese vestido

le dio suerte? 
—Pero si tú ves las imágenes, el
vestido la hizo ganar. El puntaje
del vestido era el final. Ella lo
supo llevar divino, porque yo le
enseñé cómo tenía que llevarlo. 

—¿Alguien va a tener el pri-
vilegio de ser vestido por
usted este año en la Gala del
Festival? 
—Tres personas. Se van a ver
divinas.

—¿Qué opina usted de que
estén de capa caída varios de
los sastres históricos que
vestían a la política chilena? 
—Mi amor, los políticos cada vez
se visten peor. A ver, se ha perdi-
do la costura a medida. Don
Francisco tiene un cuerpo muy
difícil y le hacen el traje perfecto.
Tú ves a los políticos y a todos se
les hacen arrugas en el cuello o
mal pegada la manga, porque
tienen cuerpos diferentes. 

—¿Cree que los políticos

deberían vol-
ver a vestirse
con sastre?
—No quiero
hablar de políti-
ca. Pero la ver-
dad es que se
visten pésimo.
No tengo a quién
deslumbrar como
que se vista bien.

—¿Y el Presidente? ¿Cree que
necesita un sastre? 
—No voy a hablar de ese señor.
Pero, bueno, yo muchas veces lo
he dicho, ponerle corbata al traje
es como ponerle montura a un
caballo. Y yo amo los caballos. O,
está bien, sáquese la corbata, pero
use un buen traje, color, corte o
zapato. El zapato dice mucho de
las personas. Mucho. La camisa, el
cuello, cómo lo llevas. Pero si no,
póngase corbata. Es mejor.

—A usted lo entrevistó la
periodista Raquel Correa en
1987 (quien trabajó en este
mismo cuerpo de Reportajes).
¿Cómo fue esa experiencia? 
—Un periodismo impecable, di-
recto, increíble. Me preguntaron si
yo era homosexual y en esa época

yo dije que sí, porque yo no
podía mentir de mi realidad.

Y fue increíble. Pensé
que lo iban a poner

como oh, gran
titular. Pero lo

trataron muy
bien. n

El diseñador Rubén Campos: 
“(Los políticos) cada vez se visten peor” 
El diseñador Rubén Campos: 
“(Los políticos) cada vez se visten peor” 
ÁNGELES GUZMÁN
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“Dime cómo te vistes y te diré quién eres. Es
magia, porque tú estás transmitiendo quién eres
con los colores, con el estilo y eso te hace único”.
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La estatua de Baquedano espera, sin su plinto, en el Museo
Histórico y Militar.
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